

熊本大学 × 熊本大学病院 × 熊本県医師会

いま 脉々と現在に受け継ぐ—— 医のこころと先進性



宝曆	再春館 宝曆6年(1756年)
明治	(官立) 医学校兼病院 明治4年7月(1871年)
	(私立) 熊本医学校 明治29年2月(1896年)
	(私立) 熊本医学専門学校 明治37年2月(1904年)
大正	(県立) 熊本医学専門学校 大正10年4月(1921年)
昭和	(県立) 熊本医科大学 大正11年5月(1922年)
平成 令和	(官立) 熊本医科大学 昭和4年5月(1929年)
	熊本大学 昭和24年5月(1949年)

ます。既に発生医学研究所や国際生
端医学研究機構などが中心となつて、多
角的な研究を進めています。

久です。本学では、医学を中心に多様で高度な研究に取り組み、多くの論文を発表してこられたのがあります。

——今後、熊本で医学がどのように発展していくのか大変興味深いですね。

次代を開く医学医療の研究に注力

小川衛生学者の緒方正規、産婦人科医の浜田玄達もマンスフエルトの門

が今一度多くの人に広がっていくといふですね。

4年1871年に熊本医学校が開校しました。このとき北里柴三郎をはじめ132人の学生がマンスフエレル

が強い。本年の新札発行は、柴二郎が熊本出身だということを全国に伝える取組がなされたのです。

した役割となり、

れだけと熊本で育てられ広がっていました。それを牽引した代表格が北里柴二郎といふことですかね。

それはすいふん進んだ医療と医学への考え方です。そうした理念で再春館がつくられ、それが熊本大学に受け継がれているわけですね。

ルトは学生たちが医学を学ぶに当たり、基礎医学や一般教養を十分身につけることに力を入れたそうです。だから熊本から多くの優秀な医学者が出てい

のためにも川下の者のためにもそれより橋を架ければ、目指す場所へ両者が

下ですね。

学病院の馬場秀夫病院
の医学と医療について、

日本稠医師会

た人材を輩出してきた。
日本大学病院を中心に多
くの医学生を育てている。

熊本
小

A black and white photograph showing a person's lower body from the side as they walk. They are wearing dark trousers and patterned socks. The ground is a wooden boardwalk with visible planks. The background is slightly blurred, suggesting movement or a shallow depth of field.

大雄 学長

卷之三

熊本大学病院
馬場 秀

A vertical scroll featuring large, expressive black calligraphy on a light beige background. The scroll is decorated with gold stripes running horizontally across the surface and small gold confetti pieces. The characters are bold and fluid, written in a traditional brush style.



熊本大学 × 熊本大学病院 × 熊本県医師会

脈々と現在に受け継べ—— 医のいじわると先進性



の
く
の
し
ふ
の
力

コロナ禍の影響が続いた2023年半導体産業集積の明るい話題も!

—長引く新型コロナウイルス感染症の影響もあり、2023年も激動の年になりました。昨年を振り返っていただけますか。

福田 新型コロナが5月から感染法上の5類に移行されました。見切り発車的な部分があり、いささか不安でしたが、弱毒化して重傷者が出てくくなり、ホッとしました。ただ今後、ウイルスがどう変異するかということは不透明で、まだまだ警戒が必要です。そうしたなか、開業医の出

番が増えました。臨床経験を積み、自分たちのやるべきことが分かつてき、その役割を果たせるようになってきました。

馬場 昨年末から昨年年始にかけて第8波のコロナの波が押し寄せました。多くの患者さんが来院し、職員にも感染者が出る中で、どうにか診療を続けました。6月からは、長くストップしていた病院内の面会を再開し、ようやく通常の姿に近づいてきた感があります。また、今年4月から

は医師の働き方改革が始まり、医師人ひとりの労働時間管理が極めて大事になります。新しいシステムの導入をはじめ、そのための体制整備にも取り組みました。

小川 医学の話題からは離れます。いま、熊本は半導体の話題で熱いです。世界的半導体メーカーのTSMCが進出を決め、それに伴う半導体産業の集積が見込まれます。こうした動きに合わせて、本学も急速に舵を切りました。2022年4月には先端科学研究所附属半導体研究教育センターをつくり、2023年4月、これを少し大きな組織にして半導体・デジタル研究教育機構を

設置しました。さらに2024年4月、学部相当の組織としては大学創設以来初めて、すなわち5年ぶりとなる「情報融合学環」を新設します。併せて工学部には、「半導体デバイス工学課程」を開設します。そのための認可を文部科学省から正式に得ました。こうした一連の取り組みに、特に力を入れた1年でした。

田

で地域の感染症に対するキーパーソンとして働いていただく。そうした取り組みを現在進めているところです。

—新型コロナが5類になり、かたちの上では1つの区切りがつきました。今回の感染拡大を総括していただけますか。

馬場 感染拡大を経て、私たちは感染症にどう対応するべきかを学びました。国民は予防策としてマスク着用や手洗いなど、感染に対する意識が変わりました。本院においては、通常診療と感染症に対する診療の両輪」と回していく体制を構築してきました。今後、感染症の大きな感染拡大があっても、混乱することなくある程度対応できると考えています。また、熊本県全体で言うと、これまで感染症の専門医が少なかった。そこで本院の中に、感染症に特化したような寄付講座を熊本市と熊本県につくつていただきました。市中病院の勤務医などが感染症についてあらためて学ぶ機会を提供し、その方に熊本県内

—産学連携も大学にとって重要なテーマですね。

小川 2023年4月、本学にオープンイノベーションセンターを設置しました。センターは、外部との垣根を外し、学外の知識や情報を積極的に取り入れて研究を推進するための施設です。大学単独の力では限界があります。民間には潤沢な資金も、大学にはないノウハウもある。だからJST、産学連携は間違つていなかつた。これは大切なことだと思います。県内で言うと、熊本大学病院が中心となつて重症患者を引き受けた。基幹病院でも次第に受け入れが広がった。私たち開業医もワクチン接種など後方支援としての自らの役割を理解しました。現在は各所が機能して、受け入れができています。次に感染拡大があつても、対応できる状態だと思います。

小川 ワクチンの効果や治験に関することなど感染症への知識や関心が、どちらかと言うと日本人は低かった。「コロナの流行で、私たちは辛い思いをしましたが、得たものも多かったです。この学びを今後に活かさないといけません。

コロナ禍の困難の中で得た経験値貴重な学びと教訓を未来に活かす



—新型コロナが5類になり、かたちの上では1つの区切りがつきました。今回の感染拡大を総括していただけますか。

馬場 感染拡大を経て、私たちは感染症にどう対応するべきかを学びました。国民は予防策としてマスク着用や手洗いなど、感染に対する意識が変わりました。本院においては、通常診療と感染症に対する診療の両輪」と回していく体制を構築してきました。今後、感染症の大きな感染拡大があっても、混乱することなくある程度対応できると考えています。また、熊本県全体で言うと、これまで感染症の専門医が少なかった。そこで本院の中に、感染症に特化したような寄付講座を熊本市と熊本県につくつていただきました。市中病院の勤務医などが感染症についてあらためて学ぶ機会を提供し、その方に熊本県内

—産学連携も大学にとって重要なテーマですね。

小川 2023年4月、本学にオープンイノベーションセンターを設置しました。センターは、外部との垣根を外し、学外の知識や情報を積極的に取り入れて研究を推進するための施設です。大学単独の力では限界があります。民間には潤沢な資金も、大学にはないノウハウもある。だからJST、産学連携は間違つていなかつた。これは大切なことだと思います。県内で言うと、熊本大学病院が中心となつて重症患者を引き受けた。基幹病院でも次第に受け入れが広がった。私たち開業医もワクチン接種など後方支援としての自らの役割を理解しました。現在は各所が機能して、受け入れができています。次に感染拡大があつても、対応できる状態だと思います。

小川 ワクチンの効果や治験に関することなど感染症への知識や関心が、どちらかと言うと日本人は低かった。「コロナの流行で、私たちは辛い思いをしましたが、得たものも多かったです。この学びを今後に活かさないといけません。

小川 本学独自のプログラムについてお話をうかがえますか。

—次代を担う人材育成についてお話をうかがえますか。

小川 大学に残らなくてもいい

熊本大学 おがわ ひさお 小川 久雄 学長
熊本大学医学部卒。1984年より31年にわたり同大学に医員、助手、講師、助教授、教授として奉職。国立循環器病研究センター理事長などを経て、2021年、第14代熊本大学学長に就任。専門は循環器疾患全般、多施設共同臨床研究。

